

E ENTREVISTA. ÓSCAR BALCARCE, coordinador regional de Subsecretaría de Prevención del Delito:

“La formación de carabineros es una prioridad para nuestro Gobierno, por eso hemos aumentado las plazas”

Gian Franco Giovines D.
 gian.giovines@mercuriovalpo.cl

El abogado formado en la Universidad de Valparaíso, Óscar Balcarce, cumple por estos días un año como coordinador regional de la Subsecretaría de Prevención del Delito, cartera que trabaja en el diseño de políticas públicas de seguridad y que se encarga, entre otras cosas, de distribuir el Fondo Nacional de Seguridad Pública (FNSP) a los 38 municipios de la comuna.

Luego de la propuesta ideada por la subsecretaria Carolina Leitaó, y las alcaldesas Camila Nieto y Macarena Ripamonti, de crear una central de televigilancia regional, Balcarce adelanta que el Sistema Integrado de Teleprotección con Inteligencia Artificial (SITIA), que opera hoy en la capital, podría llegar prontamente a la Región de Valparaíso.



BALCARCE DESTACA QUE REPORTES A TRAVÉS DEL PLAN DENUNCIA SEGURO AUMENTARON UN 7,2% EN 2024.

- ¿Qué destaca respecto del aporte que entregará este año la Subsecretaría a las 38 comunas de la Región?

- El sello del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, en materia de inversión, ha sido eliminar la competencia entre municipios para obtener recursos públicos. Podemos decir que en la Región de Valparaíso, las 38 comunas, entre los años 2023 y 2024, han tenido inversión directa por parte de la Subsecretaría para aquellos proyectos que los municipios determinen, con apoyo financiero, pero también un importante apoyo técnico por parte de la Subsecretaría. Hemos tenido diferentes proyectos, como, por ejemplo, lectores de patentes, mejoramiento del equipamiento personal de los inspectores municipales, también compra de vehículos para el patrullaje preventivo. En 2025, el Sistema Nacional de Seguridad Municipal va a volver a entregar estos recursos a los municipios y vamos a tener una fuerte inversión pública en la región.

- Se estima un déficit de 1.200 efectivos de Carabineros en la

“Ya tenemos el piloto del programa SITIA en plena ejecución en la Región Metropolitana. Esperamos que la Región de Valparaíso sea una de las primeras en avanzar en esta tecnología”.

región. ¿Cómo se trabaja para disminuir esa carencia?

- Hoy existe un fuerte aumento en la dotación por el Plan Verano Seguro, que va a estar presente principalmente en aquellos espacios que representan atractivos turísticos, particularmente en el borde costero, con un aumento de más de 200 efectivos. Esperamos también un nuevo apoyo de carabineros para el mes de febrero y las actividades que tenemos programadas, principalmente para el Festival de la Canción de Viña del Mar. (El déficit) es una dificultad que puede existir en términos de dotación, pero particularmente sabemos también el esfuerzo que realiza Carabineros. Por otra parte, la dotación que tenemos hoy sabemos que está cumpliendo con las labores

encomendadas.

- ¿Hay algún plan para promover la formación de carabineros?

- Sí. La formación de carabineros ha sido prioridad para nuestro Gobierno, es por eso que han aumentado también las plazas en términos de formación, y ha aumentado también la propia capacidad operativa de Carabineros.

- ¿Cree que es posible erradicar el comercio ambulante?

- En la Región de Valparaíso estamos llevando adelante el Plan Verano Seguro, que involucra a las tres policías: Policía de Investigaciones, Carabineros de Chile y la Policía Marítima, en plena coordinación con los municipios de la región. La complejidad de lo que implica tener comercio ambulante es un desafío, en el que todas las instituciones estamos trabajando y que presenta avances, como una mayor regulación del espacio público. Hoy día, podemos señalar que, a través de la Política Nacional de Comercio Ilícito, que fue lanzada en 2024 en la comuna de Valparaíso, hemos ido asumiendo diferentes es-

trategias, que vamos a ir consolidando con los municipios y Carabineros, para poder, en definitiva, evitar el comercio ilícito, pero también el llamado a la comunidad que pueda hacer sus compras en el comercio establecido.

- En diciembre, las alcaldesas Macarena Ripamonti y Camila Nieto, propusieron, junto a la subsecretaria Leitaó, la creación de una central regional de televigilancia. ¿Cómo se trabaja para que aquello no quede sólo en un anuncio?

- Lo que tenemos hoy día por parte de la Subsecretaría, por una parte, es el financiamiento de diferentes proyectos comunales, pero también algunos proyectos que involucran a la región completa. Ya tenemos el piloto del programa SITIA, que es un programa de televigilancia que está funcionando a través de inteligencia artificial, con lectores de patentes, que está hoy día en plena ejecución en la Región Metropolitana. Esperamos también que la Región de Valparaíso, así como lo anunció la subsecretaria Carolina Leitaó, sea una de las primeras en poder avanzar en esta tecnología. ☞